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□尔冬

【新闻背景】 27日，“引洛济秦”引水
工程正式动工，预计2014年2月完工。
届时，秦岭防洪渠将变身景观渠，渠畔将
成为市民休闲亲水的好去处。（见昨日本
报A05版报道）

对不少洛阳人，特别是家住涧西区、
高新区的人来说，秦岭防洪渠与儿时快
乐的记忆紧密相连。那时，防洪渠附
近垃圾少，野趣多：上树摘柿子，近水
捞蝌蚪，是城市中颇令人向往的自然
游乐园。城市在不断发展，秦岭防洪
渠两侧建起了数十个小区，居民们也
都乐意闲暇时到渠边转转。特别是夏
天，这里有水，植物茂盛，地势又高，正宜
乘凉。

这条全长8.3公里的防洪泄洪大渠，

半个多世纪以来，为防洪减灾，确保人民
生命财产安全、涧西工业区生产安全发
挥了重要作用，也给沿线居民日常生活
带来了不少乐趣。

可惜，防洪渠的吸引力似乎越来越
小：清澈的渠水难见了，垃圾、污水却不
时可见；堤上私搭乱建，渠中开荒种地；
异味、蚊蝇更是给居民生活带来了影
响。本月 27 日，秦岭防洪渠治理改造
工程一期——“引洛济秦”引水工程正
式动工，防洪渠不仅将被潺潺而来的洛
河水扮靓，更将被打造成景观渠。这众
望所归的民心工程、民生工程实在令人
期待！

从工程计划看，不仅有望将秦岭防
洪渠存在的痼疾一揽子解决，工程还将
盘活洛阳城北的部分水系，使防洪渠
成为新的城市景观带。引洛济秦、渠

道治理、跨渠交通桥改造、跌水改造、
新建壅水坝等工程，在保证防洪渠泄
洪能力，提升渠边生态环境，解决沿
线污水、垃圾、违建、通行等问题的同
时 ，还 将 为 市 民 提 供 绿 地 、亲 水 平
台。工程完成后，漫步大渠边，有景观
瀑布可欣赏，有活动广场可休憩，想想
都美得很！

值得赞赏的是，对这条城市景观渠
的设计，先期已结合了渠边地势地貌、生
态特点、商业功能等。当然，良好的景观
不仅应该基于当地的自然和历史、文化
等，也应该与人们的生活、经济活动和
谐互动。工程将延续一年多时间，其间
不妨采取多种手段征集市民对设计施
工的建议。毕竟，工程讲求的专业化，代
替不了居民对环境那些细腻入微的感受
和认同。

治理秦岭防洪渠
未来令人很期待

知假买假不应该，见假举报是正路

谁来回收节能灯，善始可否得善终？

□尔冬

【新闻背景】从10月26日开始，我
市开展为期4个月的卷烟打假冬季专项
行动，打击非法生产、贩卖、销售假冒卷
烟等违法犯罪活动。（见27日本报A03
版报道）

一种商品之所以会存在，是因为它
有市场。不法商贩的牟利冲动、执法部
门的监管不力，都是假烟存在的原因。
不容忽视的事实是，少数消费者的知假
买假行为，也为制售假烟的违法犯罪活
动推波助澜。

明知是假烟，为啥还要买？分析起

来，大概有以下几种情况：能消费得起
“高档”香烟，有面子，是在人前炫耀的资
本；能通过上不得台面的途径弄到“高仿
烟”，说明自己有办法、路子广；送礼时既
想排场又舍不得花大价钱，干脆买假的
撑门面……

可是，这种自以为聪明的知假买假
行为愚蠢又危险，到头来很可能弄得既
失了面子又丢了健康。

据了解，多数假烟是将不合等级标
准的残次烟叶、霉变烟叶通过熏黄、染色
或直接掺入有害化学物质等方法改变颜
色制成香烟。抽这种烟，极易诱发癌症
和心脑血管疾病等。假烟的制作工艺是

标准的粗制滥造，发生交叉污染的概率
极高——抽烟已经是坏习惯了，抽假烟
更害人！

“假酒能喝死人，假烟抽抽问题不
大”——有人认为，把假烟当礼品送人

“问题不大”。“毒烟”对健康的影响先不
说，谁都不是傻子，拿假的能糊弄多久？
一旦露馅，收礼的人会咋想？这不是搬
起石头砸自己的脚？

一方面，非法生产、贩卖、销售假烟
的违法犯罪行为应该也必将得到严惩；
另一方面，作为消费者，万万不可为假冒
商品横行市场帮忙助势——见假应拒
绝，见假便举报！

□本报特约评论员 邓海建

【新闻背景】我国第一批财政补贴
推广活动中上市的上亿只节能灯正进入
集中报废期，且未来每年消费量将超过
10亿只。节能灯因含有汞、铅等有毒有
害元素，被专家称为仅次于废电池的第
二大生活垃圾“汞污染源”。与之相对，
我国节能灯回收处理体系却非常“幼
稚”，污染风险不容忽视。（10月29日《经
济参考报》）

3 年，是一只节能灯的寿命周期。
2008 年国家启动了“绿色照明”工程，城
乡居民购买中标企业节能灯由财政补贴
50%，企事业单位等大宗用户购买补贴
30%；此外，通过实施“‘光明行’公益工
程”向边远山区捐献节能灯。即便在今
天，各地“双重补贴”等推进政策仍如火
如荼。

推广节能灯的意义毋庸赘言，如果
把我国在用的14亿只白炽灯全部替换为

节能灯，每年可实现节电480亿度。但问
题是，若节约了电，换来的结果却是污染
了水源，这笔“得失账”究竟该怎么算？

相关研究表明，废旧节能灯特别是
老式荧光灯管中汞含量平均约为 0.5 毫
克，仅够沾满一个圆珠笔尖；但若渗入地
下，足以污染约180吨水及周围土壤——
这还仅就汞污染而言。当年大力推进的
节能灯，却在退役时面临“三不管”的
困境：一是市场不管，无论超市还是废
品回收站，对废旧节能灯基本是“白给
也不要”；二是厂家不管，节能灯不仅
在广告、产品包装、销售现场等缺乏醒
目的风险提示，对相关行业也没有强制
性回收处理的规定；三是职能部门不
管，财政没有专项投入，环保等部门没有
对应作为。

如果节能灯不能有个善终的去处，
推广越多，“擦屁股”的成本越高昂。
当 下 最 重 要 的 ，应 是 明 确“ 推 广 责
任”——谁推广，谁回收，所谓善始善
终，不能推广的时候好话夸尽，回收的时

候推诿扯皮。
节能灯蓝图已画，这 是 板 上 钉 钉

的事。但今日的回收困境，也许能警
示制定公共政策的相关部门，在推进
与落实善政的时候，当有起码的前瞻
思维，与其虎头蛇尾，不如谨言慎行。
算好成本收益账，才能真正将好事办
好。节能不是拆东墙补西墙的游戏，
基于报废节能灯的潜在风险，公众自
然有理由问一句：谁来回收使命已完
成的节能灯？

□忻尚龙

【新闻背景】王志文酒驾被逮个正着
后一直沉默应对，其好友、导演何平28日在
微博上透露，王志文对酒驾一事深感愧疚，
正在家闭门思过。王志文在其粉丝网站上
郑重道歉。（见今日本报B11版报道）

继音乐人高晓松之后，又有明星因为酒
驾引得公众议论纷纷。其实，早在数年前，
王志文就曾因酒驾被查处。

作为知名人士，被众多粉丝崇拜、追
捧，一言一行都有某种“示范”作用。明星因
被关注、被喜爱而获得利益、享受荣耀的同
时，也应承担相应的社会责任，越是影响力
大就越应小心翼翼，这是情理之中的事。

明星犯错，远比一个普通人犯错的负
面社会影响大得多。公众有理由第一时
间知道你的态度，否则舆论只会更加沸
腾。醉驾已经入刑，实在不该出现明星以
身试法的案例。如果法律对名人的约束
作用一般，如何有力约束普通人？

人们之所以对王志文酒驾被查处一事如
此关注，既是担心公众人物因其名气和关系得
以逃脱法律责任，也表明大家对名人抱有一定
的道德期许。法律神圣不容侵犯，不管是普通
百姓还是明星名人，都应明白这个道理。

□毕晓哲

【新闻背景】近日重庆南开中学体育
老师将风靡全球的《江南Style》改编成适合
中学生的课间操，4000名学生集体跳“南开
Style”的视频在网上热传。 (10 月 28日
《北京青年报》）

校园版“Style”迅速出现，并成为学生
们的课间操，“潮”出来的是一个反映新时
代教育规律的教学模式。

青年学生是社会潮流的重要主体，社
会上流行什么，往往会最先反映在青年学生
群体上。重庆南开中学难能可贵地把握住
了这一点，对《江南Style》没有排斥，而是据
其编排成适合学生们跳的课间操，其尊重孩
子们心理需要的做法值得赞赏。

有老师表示，课间跳“南开Style”，学生
们是冲进操场的。学生们如此积极、如此热
情、如此朝气蓬勃，锻炼的效果自然不错。

如今，越来越多的学校和老师在教育
工作中进行创新，挺好的。不管是成都的

“徒手劈砖教师”还是洛阳的“菜刀上俯卧
撑教师”，都在用生动的实例讲授物理原理
在实践中的应用，令学生耳目一新，也让固
有的教育方式得到创新。

新颖的教育模式是对旧模式的触动，《江
南Style》在重庆校园变身为“南开Style”并受到
热捧，透露出来的是一个值得肯定的全新信号。

明星酒驾影响更甚
公众人物需注意“示范”作用

校园版“Style”大火
是对创新教育模式的呼唤


